



Actas de las Jornadas de Historia sobre el Descubrimiento de América

Tomo IV: Jornadas XI, XII, XIII y XIV
2015, 2016, 2017 y 2018
«Casa Martín Alonso Pinzón»
Palos de la Frontera

Introducción

Continuando con el compromiso adquirido de publicar periódicamente las conferencias impartidas en las «Jornadas de Historia sobre el Descubrimiento de América», organizadas por el Ayuntamiento de Palos de la Frontera en colaboración con la Universidad Internacional de Andalucía, Sede Santa María de La Rábida, sacamos ahora felizmente a la luz el IV Tomo de las actas de las jornadas.

El presente tomo, engloba las XI, XII, XIII y XIV Jornadas de Historia, impartidas entre los años 2015 y 2018. Entre sus más de 540 páginas, los electores encontrarán destacadas conferencias, impartidas por reconocidos investigadores y especialistas, que abordan diferentes materias vinculadas con el Descubrimiento de América, en una amplia horquilla temática y cronológica que se aproxima hasta nuestros días: «Cristóbal Colón: de Marco Polo a los estudios genéticos»; «De Palos al Plata: el vuelo del *Plus Ultra* a 90 años de su salida»; «El nacimiento y desarrollo de las grandes civilizaciones prehispanicas»; y «El puerto histórico y castillo de Palos de la Frontera a la luz de las últimas investigaciones».

Cristóbal Colón, protagonista indiscutible del Descubrimiento de América, su vida y todo lo que rodea a este genial y enigmático personaje, continúa siendo una fuente inagotable de inspiración para la investigación histórica. Cuestiones como su iconografía, el estudio de sus genes o los pleitos colombinos, siguen despertando el interés de los historiadores y estudiosos, y con ellos de un público siempre ávido de todo lo vinculado con el mundo colombino.

El famoso vuelo del hidroavión *Plus Ultra*, al tiempo que una proeza aeronáutica fue concebido, ante todo, como una misión política-diplomática. Fue

portador de numerosos mensajes de confraternidad del Rey, el Gobierno y las principales instituciones hispanas hacia las repúblicas iberoamericanas con el deseo y anhelo de estrechar los lazos de unión y de «comunidad espiritual» entre España y sus antiguas colonias. Por ello, la elección final del puerto de Palos de la Frontera como punto de inicio del raid entre España y Argentina, así como punto de regreso de los heroicos aviadores no fue, ni mucho menos, casual. Era ante todo un acto simbólico de conmemoración, que pretendía seguir una línea de continuidad con la gesta realizada en 1492 por Cristóbal Colón y los hermanos Pinzón, que supuso el inicio de la Hispanidad.

El descubrimiento del Nuevo Mundo supuso para Occidente el contacto con un mosaico de culturas hasta entonces desconocidas para el resto del mundo. Son las llamadas culturas prehispánicas o precolombinas. Muchas de estas culturas alcanzaron un alto grado de desarrollo y sofisticación: conocían la escritura, desarrollaron sistemas matemáticos complejos, poseían calendarios de extraordinaria precisión, construían espectaculares conjuntos urbanos, más grandes que muchas ciudades europeas del momento, y crearon interesantísimas manifestaciones artísticas. En este impresionante conglomerado cultural del nuevo continente, destacaron tres grandes y fascinantes civilizaciones: Mayas, Aztecas e Incas.

El puerto histórico de Palos y su Castillo suponen, dentro del conjunto patrimonial de los Lugares Colombinos, dos de los espacios histórico-arqueológicos de mayor relevancia e importancia; pues en ellos, se desarrollaron capítulos fundamentales de la gesta colombina. Al abrigo del Castillo de Palos se desarrolló a lo largo del siglo XV un floreciente puerto en un ambiente de creciente competencia entre Castilla y Portugal por el dominio de las aguas atlántico-africanas. En este contexto histórico, los marinos de Palos, cuya pericia y destreza en la navegación por aguas africanas era notorio en el siglo XV, adquirieron una valiosa maestría marinera en las navegaciones oceánicas. Es por ello por lo que no fue algo casual la elección por Cristóbal Colón y por los Reyes Católicos de la villa de Palos como lugar de preparación y apresto de la expedición colombina. La recuperación, conservación y puesta en valor del «Castillo y Puerto Histórico de Palos» ha sido, desde finales del siglo XIX, una anhelada y ambiciosa aspiración. Sin embargo, las complejidades técnicas, económicas, científicas y burocráticas que entraña la realización de tan ambicioso proyecto, han impedido su realización. En estos últimos años, el Ayuntamiento de Pa-

los de la Frontera, ha asumido y abordado con decisión este trascendental reto cultural y, en consecuencia, hemos aprobado y desarrollado una serie de actuaciones urbanísticas y trabajos de intervención arqueológica dirigidos por la Universidad de Huelva, que han dado sus frutos sacando a la luz los restos del célebre puerto histórico de Palos, suponiendo un gran paso hacia el logro de nuestra meta.

Quisiera aprovechar estas líneas para agradecer al Alcalde de Palos de la Frontera, D. Carmelo Romero Hernández, su constante y decidido apoyo en la organización de estas Jornadas de Historia sobre el Descubrimiento, así como, su pleno convencimiento de la necesidad de su publicación y divulgación. Agradecer igualmente a la UNIA, al Rector D. José Sánchez Maldonado y al Vicerrector de la Sede Santa María de La Rábida, D. Agustín Galán García, y a todos sus predecesores, la vehemente colaboración prestada cada año desde sus inicios, para organizar y llevar a buen puerto estas jornadas y la publicación de sus respectivas actas.

Igualmente, valgan estas líneas para agradecer el inestimable esfuerzo realizado por todos los conferenciantes que han participado durante estos años y, cómo no, al entusiasmado público asistente, el cual, con su presencia, alienta, anima y justifica la continuidad de las mismas.

Eduardo García Cruzado
Director-Coordenador de las Jornadas de
Historia sobre el Descubrimiento de América.